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  ЧИТАЕМ БИБЛИЮ: КАК НЕ ЗАБЛУДИТЬСЯ В СТРАСТЯХ И 

СТРАХАХ?  

                             

                     Автор: Наталья Морсова, член Союза журналистов России.  

   

 «Я заблудился, как овца потерянная»,  сетует пророк Давид. (Евангелие, 

Пс. 118: 176).  Кто такие «заблудшие овцы», о которых говорит пророк?  Это 

многие  из нас: потерявшиеся без поводыря на дорогах жизни, напуганные 

жизненными обстоятельствами, незаслуженно обиженные, когда-то 

преданные. И в самом деле, каждого из нас на протяжении короткой или 

долгой жизни когда-то обижали, предавали, не всегда понимали, осуждали, 

гордые - унижали. Эти обиды, страхи острой занозой вонзаются в сердце, 

принося нестерпимую боль. Да и мы порой не замечаем, как обижаем друзей 

или близких, сгорая в пылу своих страстей, а потом переживаем, 

раскаиваемся, кусаем локти, да уж поздно, а потом страдаем. Страдать 

приходится каждому, так уж устроена жизнь. Но для чего нам даны 

страдания?  - Они дают возможность научиться сострадать, сопереживать, 

сочувствовать, содействовать, любить, прощать, распознавать главное.  

     

В чём они, наши заблуждения?   

    Они одолевают нас тогда, когда мы не знаем Бога. К примеру, осуждение 

наших обидчиков мы принимаем близко к сердцу, как истину в последней 

инстанции, потому что не понимаем, что нельзя ориентироваться на слово 

человеческое, поскольку человеку свойственно ошибаться. Надеяться надо на 

Слово Господа и на Чудо Его. Когда в душе нет Господа, тогда наши уста не 

говорят, уши не слышат, глаза не видят. Нас окружает тьма и невежество, мы 

погружаемся в незнание, ложные представления о себе и об окружающем 

мире, в гордыню. Мы и есть те самые «заблудшие овцы» без поводыря, о 

которых говорит пророк Давид.  

    Примеров заблуждений человека, его плутаний по жизни – великое 

множество, как описанных в Библии, так и в нашей окружающей жизни. 

Вспомним убедительный библейский пример исцеления Апостолами Петром 

и Иоанном не ходячего от рождения калеки, которого родственники сажали 

каждый день к воротам храма  просить милостыню. (см. Деяния, гл. 3). 

Больной, будучи ограниченным в своих физических возможностях, вёл 

беспросветную, однообразно жалкую жизнь побирушки. Убожество 

физическое сформировало в нём убожество духовное. Нищего интересовала 

лишь рука дающего, он ждал подаяния в виде золотой или серебряной 

монетки. Больше его ничто не волновало в этой жизни, - калека замкнулся на 

своей беспомощности. Он пристально вглядывался в лица людей и изучал их, 

кто может подать милостыню, а кто нет, и кто даст больше. И однажды в 

храм вошли Пётр и Иоанн. И Пётр сказал убогому: «Взгляни на нас. Золота и 

серебра нет у меня, а что имею, то даю тебе; во имя Иисуса Христа встань 

и ходи». Даром полученное  даром и было отдано. Вдруг исцелённый встал и 

«вошёл с ними в храм, скача и хваля Бога». (Деяния, гл. 3: 4 – 8). Исцеление 
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именем Господа дало нищему телом и духом не монетку, а значительно 

больше, - он получил веру в Бога и в Его чудо исцеления – духовное 

прозрение. И тогда тот увидел, что в жизни есть что-то более значимое, чем 

убогая (не с Богом) жизнь. Какой огромный духовный рост произошёл с этим 

человеком! Он вышел из тени тьмы и невежества к подлинной жизни, к 

Свету.  

    Когда человек находит Бога, он, как бы, попадает в другое измерение, в 

другое понимание мира, он ощущает колоссальную поддержку, опору в 

жизни, ему есть на что надеяться. Он видит «свет в конце туннеля». И 

приходит осознание того, что из мира иллюзий и блужданий ты выходишь в 

чудесный мир, освещённый Богом, в святость Его. Даже, если тело брошено 

в темницу и заковано в цепи (цепи не столько в прямом, сколько в 

переносном смысле этого слова), то Душа не закована, она свободна и 

освещена Богом.  

     Господь не хочет, чтобы мы уподобились той самой «заблудшей овце», 

Ему нужны  люди веры и правды. И Он  ведёт  нас из тьмы к Свету. Господь 

показывает путь к Истине и поддерживает: «Не бойся – ибо Я с тобою; не 

смущайся – ибо Я Бог твой. Я укреплю тебя и помогу тебе, и поддержу тебя 

десницею правды Моей». «Будешь ли ходить через воды, Я с тобой; через 

реки, и они не потопят тебя; пойдёшь ли через огонь, не обожжёшься, и 

пламя не опалит тебя». (Исайя 43: 2 -5). Поддержка от Господа есть всегда. 

Только не ленись наполняться словом Божьим, стоять на Слове Его, и жить 

по законам правды Его. 

   Как не заблудиться в обидах, страхах и страстях? Истинная дорога 

проложена через покаяние, молитву и любовь, только они дают право на 

спасение. Давид кается в своих смертных грехах, «ибо беззакония его 

тяготеют над ним, смердят и гноятся раны». Он неистово молится и 

просит Бога о помощи и спасении, например, когда ликуют враги его или  

когда на добро ему отвечают злом. Он  понимает, что надежда есть только 

одна – на Бога. Он сокрушается, что «объяли болезни смертные и муки 

адские постигли меня». (Пс.114: 3). Но он позвал Бога милостивого, 

праведного и милосердного, и тот «избавил душу его и оставил на земле 

живых». (Пс.114: 8). Не надо  сомневаться в безграничных возможностях 

Господа. Он делает всё, чтобы указать нам истинную дорогу к свету. «И 

поведу слепых дорогою, которую они не знают. Мрак сделаю светом перед 

ними, и кривые пути – прямыми». (Исайя 42: 16). 

     Почему Господь помогает найти дорогу заблудшему? Почему Он 

милосерден и сострадателен к грешнику? Потому, что тот и так наказан 

своим грехом, всей своей жизнью, полной мучительных испытаний. Почему 

Он не клеймит позором грешника? Потому Он «благ, ибо вовек милость 

Его». (Пс. 135: 1 - 4, 25, 26). 

    В чём проявляется милость Его? Господь открывает наши уста, 

глаза и уши. Он раскрывает перед нами двери правды. И если Он их 

открывает, то нет силы, которая сможет закрыть, если Господь закрывает эти 

двери, то никто уже не откроет. И в самом деле: порой, мы стоим перед 
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открытой дверью Истины и даже пытаемся войти в святилище правды, но 

недостаток веры, искушения, соблазны, обиды и страхи возвращают нас 

обратно, и мы отступаем или топчется перед этой дверью, не решаясь войти. 

Конечно, у каждого есть право выбора - войти или нет. Так уж сотворён мир, 

что выход есть всегда. Но какой? Бог насильно никого не спасает, его нельзя 

купить подаянием, он лишь отвечает на молитву, на подвиг: трудовой, 

творческий, воинский, на великие деяния человеческие, преображающие 

землю.     

Давид просит Господа открыть ему врата правды: «Господь мне помощник. 

Лучше уповать на Господа, нежели на человека. Обступили меня, окружили, 

как пчёлы, но именем Господним я низложил их. Сильно толкнули меня, чтоб 

я упал, но Господь поддержал меня. Господь сделался моим спасением. 

Десница Господня творит силу. Строго наказал меня Господь, но смерти не 

предал… Отвори, Господь, мне врата правды; войду в них, прославлю 

Господа». (Пс. 117:19). 

    Господь пришёл в этот мир с безграничной любовью к каждому из нас. Он 

с надеждой стоит у двери нашей души, стучит в неё, но не входит, Он ждёт, 

когда мы Его позовём. Он терпеливо прощает наши ошибки и даёт ещё один 

шанс на спасение. Велик Господь! Как хорошо жить в благодати Его! Но 

однажды дверь Истины может захлопнуться перед самым носом. И вот тогда 

мы можем оказаться за воротами благодати Его.  

    Какие условия ставит перед нами Господь? Что Он ждёт от каждого 

нас? Покаяния и исповеди, молитвы и любви.   

    Вспомним некоторые библейские сюжеты, герои которых, чем больше 

заблуждались или сомневались в праведности Бога, тем больше страдали. И 

чем крепче была их вера, тем больше они получали милости Господа. Это 

возроптавший на Бога Иов, против которого восстал весь ад. Несчастный 

подвергся тяжёлым испытаниям и жестоким страданиям, праведник  

лишился всего: имения, скота и виноградников, детей и своей привычной 

жизни. Он не понимал, кто был причиной его страданий и за что ему даны 

такие испытании? И чем больше он роптал, тем больше терял. В конце 

концов, тело его покрылось коростой, он сидел возле дороги и соскребал 

черепками от разбитого горшка глубокие, болезненные язвы. Иов  

недоумевал, ведь он постоянно молился и исправно платил десятину, 

помогал бедным и исполнял заповеди. Он непрестанно обращался к Богу и 

требовал объяснений: за что? Вместо того, чтобы спросить: для чего мне 

это дано? Господь не отвечал. И тогда измученный Иов, искушаемый 

лукавым, пошёл дальше: он решил вмешаться в планы Всевышнего, - он 

возлагает  ответственность за свои мучения на Бога, упрекает Его за то, что 

тот не проявляет жалости к его страданиям. Иов неистово молится об 

изменении своей судьбы, о скорейшей смерти, об избавлении от страданий.  

Несчастный проклинает тот день, когда был зачат и день своего рождения. 

На что слышит от друзей: «Тебя обвиняют уста твои...И твой язык говорит 

против тебя». (Иов, гл.15.).  Друзья обличают Иова за самоправедность: 

«Чист, я, без порока, невинен я, и нет во мне неправды». (Иов, гл.33).  Иов 
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прошёл путь тяжёлых физических и душевных испытаний. И когда он в 

полной мере осознал величие планов Господа на каждого из нас и любовь 

Его великую, тогда он понял пагубность своих заблуждений. И покаялся, и 

был прощён.  

    Праведник Иосиф никогда не сомневался в Нём: какие бы тяжёлые 

жизненные обстоятельства не одолевали его, он всегда оставался на 

единственно правильном пути, освещённой  Богом, Иосиф не сбился с 

дороги «как овца потерянная». Преданный и проданный в Египет своими 

братьями, не поддерживаемый своим отцом, 17 – летний юноша 

разочаровался в людях, но не разочаровался в Боге, он не роптал, а смиренно 

принимал выпавшие на его долю испытания. И молился. Благодаря дару 

толкования снов, Иосиф получил место в доме начальника надсмотрщиков во 

дворце фараона. Однако, по коварному наговору жены начальника, Иосифа 

бросили в темницу, но он и тогда не роптал на Бога и не терял связи с Ним, а 

постоянно искал общения. И Господь не оставил страждущего. Тело Иосифа 

было заковано в кандалы, но душа оставалась свободной. Господь вывел 

Иосифа из темницы, когда фараону понадобился толкователь снов. Став 

вторым человеком после фараона, тот не возгордился, не ожесточился на 

своих братьев. Он признал их, когда те пришли в Египет купить зерна, и не 

предал их суду. Наоборот, он призвал в Египет всю многочисленную семью, 

помогал братьям, их детям и внукам. Милосердный и долготерпеливый 

Иосиф нашёл в себе силы: на зло ответить добром. И был счастлив до конца 

дней своих. (Бытие, гл. 37 – 50)       

    Примером праведности, смирения, послушания и долготерпения может 

служить жизнь Авраама. Господь проверяет Авраама много раз, но самым 

тяжёлым из них было - пожертвовать своим любимым и долгожданным 

сыном Исааком, чтобы окончательно убедиться в искренности и преданности 

Авраама. (Бытие, гл.22). Авраам мог отказаться, его никто не заставлял, но он 

послушно оседлал осла, взял дрова для костра и повёл сына для сожжения. 

Авраам ничего не сказал жене. Вероятно, все три дня пути Авраам  надеялся 

на милость Бога, он всецело доверял Ему, но  милость не приходила. И 

только в самый последний момент, когда над сыном вознёсся нож отца, 

спустившийся с небес ангел передал ему благую весть о милости Господа. 

Вот воистину величайшее смирение  и покорность, любовь и безграничная 

вера в Него. Господь испытывает всякого, но только в меру его сил. У 

каждого эта мера своя, поэтому и испытания у всех разные. 

    Но кто из нас, живущих на земле людей, способен на такую проверку? Кто 

в доказательство веры и любви к Господу положит на Его алтарь самое 

дорогое, что у него есть, самое лучшее, от чего не хочешь отказываться: свои 

страсти, привязанности, которые так дороги нам? За всё это мы, по привычке, 

цепляемся, как за последнюю соломинку, пока не осознаем Истину. Есть и 

другие жертвы: отдай имущество неприятелю, разорившему твой дом и твою 

страну; или  жертва матери, отдавшей сына на защиту Отечества…Это, 

пожалуй, самая трудная проверка любви.  
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    А вот не библейский сюжет – удивительная жизнь хромого философа 

Эпиктета, жившего во II веке н.э. в Римской империи. Во время очередного 

завоевательного похода римских легионеров Эпиктет оказался в числе 

пленников, он стал рабом крупного военачальника. Свободный человек 

становится рабом, это ли не трагедия? Эпиктет славился своей мудростью, и 

военачальник часто пользовался советами раба. Эпиктет исповедовал 

философию «непротивлению злу», т.е. на зло не отвечать злом. Трудно 

сказать, был ли  философ христианином,  давно это было, но взгляды его 

созвучны библейским заповедям, он жил по ним. И вот однажды хозяин стал 

бить раба палкой за непослушание. Эпиктет говорил: «Ты мне сломаешь 

ногу». Но тот продолжал избиение и в самом деле сломал ему ногу, сделав 

человека хромым. На что Эпиктет сказал: «Я же тебе говорил, что ты мне 

сломаешь ногу». Какая рабская покорность! Какое смирение! На первый 

взгляд, кажется странным такое смирение, оно приводит к попустительству 

зла. Но так можно считать до тех пор, пока не узнаешь историю жизни 

Христа, который проповедовал именно это: сострадание к заблудшему и 

непротивление злу. Вспомним  его слова: «Если бьют по правой щеке, 

подставь другую».( Евангелие от Матфея 5: 39). Позднее Эпиктета выкупят, 

и он будет читать лекции самому императору Трояну. Хромой философ часто 

повторял, что твоё тело продано и заковано в цепи, ты не силах  изменить 

ситуацию, но душа твоя не продана, и она всегда остаётся свободной - 

свободной для Бога.               

    Таких же взглядов сострадания к заблудшему, непротивления злу  

придерживался великий русский писатель Ф.М.Достоевский. Писатель  был 

жестоко наказан: он подвергся гражданской казни, а потом его сослали на 

каторгу в Сибирь.  

 

Почему Господь проповедует сострадание к заблудшему?  Достоевский 

всем своим творчеством повторяет библейскую истину: потому, что тот и так 

уже наказан своим грехом. Он считал, что нельзя строить храм, при 

строительстве которого упала хоть одна детская слеза. Порой, это кажется 

чересчур слащавым, в таком случае, мы никогда ничего не создадим, ведь, 

чаще всего, при строительстве светлого будущего болезненно затрагиваются 

интересы очень многих людей. Как говорится: «Лес рубят, щепки летят». Но 

если вспомнить жизнь Иисуса Христа и его Слово, то всё становится на свои 

места.  

      Как не быть « заблудшей овцой»? Что можно успеть сделать, пока 

светильник ещё не погас?  Ответ один – жить по библейским заповедям.  

- Когда душа человека - крепость, когда вера его сильна, тогда он не 

«заблудшая овца», ему не страшны страхи и искушения, происки лукавого. 

Вспомним: искуситель губит не только людей, он не оставляет в покое и 

Христа все сорок дней в пустыне: – только поклонись мне, и у тебя будет всё, 

- соблазнял он. Или другое искушение Христа, распятого  на кресте, - сойди с 

креста, прояви ещё одно чудо. Противостоять искушениям – это подвиг 

каждого, принявшего в сердце Христа. Искушает не Бог, а человек сам 
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открывает дверь и впускает в свой храм искусителя. А ведь известно, что 

соблазн рождает похоть, похоть рождает грех, а грех рождает смерть. 

Христос не поддался на уговоры лукавого и принял смерть ради всех нас. 

Потому что он понимал, что другого спасения у человека нет. Потому, что 

слабая, без поводыря, душа гибнет. Почему? Она не поддержана Духом 

Святым. Если праведник семь раз упадёт, он семь раз и встанет, а грешник 

упадёт один раз – не встанет. Но, к счастью, нам есть на кого надеяться, кто 

поможет нам подняться. Господь Духом Святым помогает слабому, сирому, 

обездоленному, поддерживает и защищает всякого, воззвавшего к Нему, и 

укрепляет душу милосердием, состраданием, любовью, только попроси его 

об этом. Сказано: «Просите, и дано будет; ищите и найдёте, стучите и 

отворят». (Евангелие от Матфея, гл.7).   Вспомним притчу о блудном сыне, 

который осознав, что заблудился, что сбился с пути истинного, нашёл в себе 

силы покаяться, он постучал в нужную дверь – к Отцу, и  получил 

величайшее прощение.  

 - Бояться нужно только одного: потерять милость и  благодать Господа. Не 

спугнуть Ангела – Хранителя, стоящего у каждого за плечом, своим грехом.   

 -Не терять надежду на милость и любовь Его в самых экстремальных 

ситуациях: «Ибо мы спасены в надежде». «Тебя умерщвляют всякий день, 

считают нас за овец, обречённых на заклание. Но всё сие преодолеваем 

Силой Возлюбившего нас». («Послание Павла к римлянам», гл. 8: 35 – 39).  

  -Наступать. Господь сказал: «Встань и иди». Надо всегда идти вперёд. По 

этому  поводу восточная мудрость говорит: «Дорогу осилит идущий». 

Вспомним исторический факт средневековой Европы о походах завоевателей 

викингов, или, как их называли на Руси, варягов. После победы в морском 

бою они выгружали на берег скарб, оружие и сжигали свои корабли. Почему? 

Чтобы не иметь возможности к отступлению, чтобы не надеяться на 

прошлое, а идти вперёд, в будущее.     

- Дарить любовь. Ибо сказано: «Да любите друг друга; как Я возлюбил вас», - 

(Евангелие от Иоанна, гл.13: 34).  

- Избавиться от греха осуждения, научиться прощать обидчика, не помнить 

зла, подать милостыню, протянуть руку помощи: «Не судите, да не судимы 

будете...и какою мерою мерите, такою и вам будет». (Евангелие от Матфея, 

гл. 7: 1, 2).  

 - Сказано: «Блаженны нищие духом, ибо ваше есть Царствие Божье» - 

(Евангелие от Луки, гл. 6: 20).  Или: «Царствие Божье внутри нас есть» - 

(Евангелие от Луки, гл.10:21). А раз Царствие Божье внутри нас, значит, у 

каждого есть шанс, им надо обязательно воспользоваться. 

-Не надо бояться своих страстей, надо понять их причины и принять в душу 

чистоту помыслов.   

     У каждого из нас свой большой и тернистый путь к Богу. Исполнять Его 

заповеди трудно, но не исполнять – губительно. Мир стремительно 

меняется, всё больше войн, жестокости, несправедливости.  Порочный мир 

катится в бездну. Но спастись можно, если всем нам опираться на 

общечеловеческие ценности: добро, справедливость, милосердие, 
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сострадание, любовь: не зря эти ценности приняты людьми как незыблемые 

основы выживания мира. А это и есть библейские истины.  

    И чем больше в мире зла, чем ближе край пропасти, тем сильнее возникает 

потребность: нести от края и до края земли слово Божье. К чему и призывает 

Давид: «Не умру, но буду жить и возвещать дела Господни». «Славьте 

Господа, ибо Он благ, ибо вовек милость Его». (Пс.117).  

   Зададимся вопросом: кто-то должен помогать питать наш греховный мир 

Божественной энергией. Почему не я?  


